
「「「「嘉南埤圳重要濕地嘉南埤圳重要濕地嘉南埤圳重要濕地嘉南埤圳重要濕地((((國家級國家級國家級國家級))))保育利用計畫保育利用計畫保育利用計畫保育利用計畫((((草案草案草案草案))))」」」」    

公開展覽說明會公開展覽說明會公開展覽說明會公開展覽說明會((((第第第第 2222 場場場場))))會議會議會議會議紀紀紀紀錄錄錄錄 

    

壹壹壹壹、、、、時間時間時間時間：：：：106年11月16日(星期四)下午2時整    

貳貳貳貳、、、、地點地點地點地點：：：：臺南市政府民治市政中心南瀛大樓2樓簡報室    

參參參參、、、、主持人主持人主持人主持人：：：：黃副分署長明塏    

肆肆肆肆、、、、出出出出((((列列列列))))席人員席人員席人員席人員：：：：詳簽到簿                                                                                    記錄：湯富智 

伍伍伍伍、、、、嘉南埤圳重要濕地嘉南埤圳重要濕地嘉南埤圳重要濕地嘉南埤圳重要濕地((((國家級國家級國家級國家級))))保育利用計畫保育利用計畫保育利用計畫保育利用計畫((((草案草案草案草案))))簡報簡報簡報簡報    

陸陸陸陸、、、、主持人致詞主持人致詞主持人致詞主持人致詞    

本次說明會係針對「嘉南埤圳重要濕地(國家級)保育利用計

畫草案」內容進行說明，以期民眾及相關權利人瞭解計畫內容，

並聽取民眾及團體建議；各位所提意見均提供本部重要濕地審議

小組審議參考。    

柒柒柒柒、、、、各單位發言要點各單位發言要點各單位發言要點各單位發言要點    

一一一一、、、、臺南市議會臺南市議會臺南市議會臺南市議會蔡育輝蔡育輝蔡育輝蔡育輝市議員服務處張哲瑋執行長市議員服務處張哲瑋執行長市議員服務處張哲瑋執行長市議員服務處張哲瑋執行長 

（一）臺南市埤塘數量眾多，如白河區的小南海、葫蘆埤、江南渡

假村的尖山埤等知名的埤塘，而鄉親知道重要濕地訊息後，

可能也認為附近的埤塘適合納入保育利用計畫，想詢問本計

畫中臺南區域 15 處埤圳濕地的評選過程為何？ 

（二）本次說明會說明詳細，是否增加場次或下鄉進行宣導，以增

進民眾對保育利用計畫的了解，避免民眾觸法。若無法下鄉

說明，建議有些會議可以通知並邀請各里里長出席，由里長

將相關訊息帶回給里民以宣傳週知。  

二二二二、、、、埤寮里埤寮里埤寮里埤寮里民眾民眾民眾民眾 

（一）埤寮埤劃設為濕地有什麼樣的好處呢？目前埤寮地區是觀光

區，埤寮埤規劃為濕地後會變得比較有建設嗎？就規劃單位



簡報，未來若有建設看起來好像有很多限制，好像要請示上

級核准才能做，這樣未來區公所要規劃會很困難。 

（二）列為濕地，對埤寮埤周邊做事（耕作）的里民會有什麼影響

嗎？我們都不清楚，規劃為濕地，我們住在附近的居民都不

知道，建議還是要來里進行說明，增進大家的了解。      

（三）我們做事（耕作）的人，有時候會用農藥，農藥也可能流入

埤池，未來規劃成濕地，若有農藥的水也不能流入，那未來

我們水要流到哪裡去? 

三三三三、、、、嘉南農田水利會李銘塗管理師嘉南農田水利會李銘塗管理師嘉南農田水利會李銘塗管理師嘉南農田水利會李銘塗管理師 

（一）原本田的排水就流入水溝或流入排水再流入埤寮埤，這是從

以前就這樣的，保育利用計畫沒有限制從來之使用這個部分，

而係管制新增排放水的部分，例如在埤塘旁邊新蓋工廠或是

房子，所排入的水就要符合相關的規定。 

（二）另外，本會允許利用項目之相關建議詳如陳情意見表。 

四四四四、、、、新營區公所黃新營區公所黃新營區公所黃新營區公所黃詵詵詵詵富富富富課長課長課長課長 

（一）新營的埤寮埤（天鵝湖）已劃入濕地，往年區公所投入管理

維護的公務經費很多，且常常不足，若埤寮埤不能排除濕地

的劃設，未來市府或中央這邊是否有相關的經費挹注以協助

公所對埤池的維護管理？ 

（二）至於今天會議所提到的相關規定目前尚無相關意見。 

五五五五、、、、六甲區公所沈六甲區公所沈六甲區公所沈六甲區公所沈岱蓉辦事員岱蓉辦事員岱蓉辦事員岱蓉辦事員 

六甲轄區被劃定為國家重要濕地的埤塘有洗布埤與菁埔埤

，菁埔埤一直都是我們這幾年地景旅遊發展的項目，未來都有

一些相關的規劃內容，因此想釐清菁埔埤劃設範圍是否僅限於

水系（域）？若係依照地籍，整個地籍資料列進去，是否包含

陸域腹地？若包含陸域則可能影響我們的規劃利用，雖從圖資

上看起來是只有水域的部分，因此我們想釐清劃設的範圍。 



六六六六、、、、臺南市政府觀光旅遊局臺南市政府觀光旅遊局臺南市政府觀光旅遊局臺南市政府觀光旅遊局卓佳慧技正卓佳慧技正卓佳慧技正卓佳慧技正 

（一）關於濕地的範圍，規劃是否以水域為主，例如我們前不久遇

到的一個狀況，上茄苳埤其規劃範圍看起來是以水域為主，

但其地籍實則涉及陸域部分，因此造成原定建設推展的困難。

想請問濕地範圍若以水域為主，未來是否能運用一些經費進

行地籍上的分割，按照水域劃設較能符合規劃原意。     

（二）在管理面，計畫內的分區未來是否會落實或記錄於地籍謄本

上？因為我們查詢時多半使用地籍謄本，若透過地籍謄本無

法掌握濕地相關的紀錄或註記，則可能很多管理單位會忽略

此問題。 

七七七七、、、、真理大學環境教育暨生態保育研究推廣中心真理大學環境教育暨生態保育研究推廣中心真理大學環境教育暨生態保育研究推廣中心真理大學環境教育暨生態保育研究推廣中心 

（一）目前埤寮埤濕地範圍，即紅線範圍內的區域，從來的合法使

用都不受影響。而濕地的劃設，非以往的保護區，係重視人

對於濕地從來的使用。這樣的埤塘濕地規劃，其實是長久看

來埤塘有逐漸消失的情況，而私有的埤塘可能會因地主的需

求轉作他用而消失，因此在規劃的過程與水利會及公有單位

協調後，優先保留這樣的埤池，讓我們的後代能夠看到過去

地區發展時，扮演重要角色的埤塘。 

（二）各里若有辦理里民活動，我們非常樂意前往說明埤塘濕地的

價值或保育利用計畫的內容。 

八八八八、、、、臺南市政府臺南市政府臺南市政府臺南市政府農業局農業局農業局農業局 

（一）關於鄉親詢問農田原本的排水是否受限，公告為濕地前的合

法行為得為從來之使用，而您所提到例如農藥的問題，濕地

的保全對象為水及土，因此我們未來也會了解可以怎麼處理

改善。 

（二）若各位所執行的工程建設案件，有位於濕地管制受限的疑慮，

可洽本局協助了解該地點是否位於濕地範圍。 



（三）並不是在濕地範圍內的任何工程都不能施作，主要是多一個

管理的程序，並非禁止全部的利用。 

九九九九、、、、主持人主持人主持人主持人 

（一）當初濕地評選時，尚有多處水庫及埤圳列入嘉南埤圳重要濕

地，然考量經營管理因素及排除大型水庫與涉及私有地之埤

塘，縮減至現在的公告範圍，即嘉義縣的 3 處與臺南市的

15 處。若未來民眾有意願將其私有之埤池列入重要濕地範

圍，可依法定程序或通盤檢討程序納入辦理。 

（二）本次公開展覽說明會以原臺南縣、原臺南市及嘉義縣為 3 主

要區塊辦理說明會，規劃團隊可於區公所進行相關規劃及說

明時進一步讓濕地內容廣為宣導民眾周知。另未來每個埤塘

濕地旁亦設置有告示牌，標示使用原則增進民眾的了解。後

續相關審查會議資訊及公告等事宜亦請縣市政府周知公所

及里長。 

（三）保育利用計畫中避免影響涉及私有地主權益，有關非土地所

有權人其承租權益，除依原租約規定並得為從來之使用。 

（四）有關濕地營造復育之經費需求，歡迎公所或在地團體依每年

獎補助規定及程序研提補助計畫提送縣政府向主管機關申

請補助。 

捌捌捌捌、、、、會議結論會議結論會議結論會議結論    

一、本案公開展覽期間(106年11月2日至12月1日止)，民眾有任何

相關意見或疑義，均可透過書面(公民或團體意見表)提出相關

陳情意見，或電洽市政府及本部營建署城鄉發展分署。 

二、有關公展期間相關陳情意見，本部將於公展完成後錄案並提報

「內政部重要濕地審議小組」充分討論，以利後續保育利用計

畫案回應地方實際需求且落實執行。 

 



玖玖玖玖、、、、散會散會散會散會(會議結束時間：下午 3時 20 分) 






















